

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(26 de febrero al 3 de marzo de 2020 - No. 9/2020)**

**Impacto del coronavirus.** Tras los casos de brote que se han detectado en los últimos días en países como Italia o Irán, la *Organización Mundial de la Salud (OMS)* ha elevado a "muy alto" el riesgo de propagación del nuevo coronavirus. Pese a las medidas de contención férreamente adoptadas por China y las barreras y cuarentenas impuestas por el resto de los países, la propagación mundial del coronavirus COVID-19 es ya un hecho efectivo e irreversible como lo es también la factura que la epidemia está pasando a la economía global.

La *Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)* vaticina que el brote hundirá a la economía mundial en su desaceleración más grave desde la crisis de 2008 y redujo sus previsiones de crecimiento para el presente año 2020 en medio punto porcentual, al 2.4%; e indicó que la cifra podría llegar al 1.5% si la epidemia se alarga y se expande de forma generalizada, haciendo entrar en recesión a Japón y Europa. No se descarta que el producto interno bruto (PIB) mundial retroceda en el primer trimestre del año, por primera vez desde finales de 2008.

El pánico generado por el COVID-19, hizo de la última semana de febrero la peor para los mercados mundiales desde la crisis de 2008 y en cinco días *Wall Street* registró una caída superior al 12% –en particular el índice *Dow Jones*–, recortando el valor conjunto de las acciones globales en más de seis billones de dólares. De hecho, los analistas de *Goldman Sachs*, el mayor banco de inversión del mundo, han recortado la previsión de beneficios de las empresas del *S&P 500* hasta un 0% este 2020. En la denominada semana infernal, el *IBEX* español registró la mayor caída desde mayo de 2010, haciendo de febrero su peor mes desde junio del 2016, cuando los mercados se hundieron por culpa del resultado del referéndum del *Brexit*.

El desplome bursátil provocó un golpe de 444.000 millones de dólares en la fortuna de las 500 personas más ricas del mundo, cifra que supera con creces a los 78.000 millones de dólares de ganancias que habían acumulado en apenas los dos meses transcurridos desde el inicio del año. "Al menos un 80% de multimillonarios que forman parte del 'ranking' de bienestar compilado por *Bloomberg* ha entrado en una zona roja este año, incluidos aquellos cuyo negocio ha sido arrollado por el drama global", escribe la agencia estadounidense.

No todos perdieron dinero en el épico desplome de las bolsas la semana pasada, unos cuantos elegidos se enriquecieron. Todos lideran negocios que podrían beneficiarse de alguna manera del virus y del aumento de unos consumidores obsesionados con la higiene y confinados a sus hogares. El responsable ejecutivo de *Moderna Inc.*, *Stephane Bancel*, se convirtió brevemente en multimillonario después de que la compañía enviara una vacuna experimental contra el coronavirus al Instituto Nacional de Alergias y Enfermedades Infecciosas para pruebas clínicas en humanos, lo que impulsó la

cotización de la compañía en bolsa hasta los 790 millones de dólares, según el Índice de multimillonarios de *Bloomberg*. *Regeneron Pharmaceuticals Inc.*, que está trabajando en el desarrollo de un tratamiento para el coronavirus, registró el mejor rendimiento del *S&P 500* y fue una de las dos únicas empresas cuyas acciones subieron durante ese período. Eso sumó 45 millones de dólares a la fortuna de George Yancopoulos, responsable científico de la compañía, con sede en *Tarrytown, Nueva York*.

En una entrevista concedida al semanario alemán *Der Spiegel*, el reconocido economista norteamericano Nouriel Roubini, uno de los pocos que avizó la crisis de 2008, advirtió que el coronavirus tiene potencial para sacudir los mercados durante todo el año, con pérdidas (30-40%) irrecuperables en algunos casos y alteraciones de la economía mundial hasta el tercer trimestre, como mínimo. "Esta crisis es mucho más grave de lo que pensamos. Es una epidemia global, está muy lejos de haber terminado; el impacto para el crecimiento de China será mucho mayor de lo esperado y la política monetaria no será capaz de actuar", sentenció.

Las peores consecuencias del brote de coronavirus aún está por venir para la industria de aerolíneas, según han alertado los primeros ejecutivos del sector.

A medida que el pánico por la epidemia se vuelve global, la industria del lujo reporta 43.400 millones de dólares de pérdidas. Un reporte reciente del comité italiano de marcas de lujo *Altagamma*, *Boston Consulting Group* y la firma de inversión *Bernstein* predice que incluso las marcas más ágiles podrían tener una disminución de 10.000 millones de euros y la industria podría perder entre 30.000 y 40.000 millones de euros en ventas este año.

La ola de cancelación de eventos empresariales por el coronavirus tiende a crecer. La reciente suspensión de la Conferencia TPM20, especializada en transporte marítimo, programada para la primera semana de marzo, se suma a la racha que se inició con el *Mobile World Congress*, el más importante evento de la industria de telefonía celular, que iniciaría en Barcelona el pasado 24 de febrero. A este le han seguido otros grandes encuentros empresariales del mundo, como el Salón del Automóvil de Ginebra (Suiza), previsto entre el 5 y el 15 de marzo; la Conferencia Anual F8 de *Facebook*, prevista para mayo próximo, la XVII Conferencia Mundial del Cobre a realizarse en Chile a finales de mes, el Carnaval de Venecia y un sinnúmero de encuentros deportivos, musicales, culturales y de entretenimiento que cada día se van sumando al ritmo que crece la propagación del coronavirus por el mundo. El *Fondo Monetario Internacional (FMI)* y el *Banco Mundial (BM)* han decidido modificar el formato de sus reuniones de primavera, que se realizarán entre el 17 y el 19 de abril de manera virtual y telemática, debido a las preocupaciones sanitarias por el avance del coronavirus.

Alarmados por los acontecimientos, los ministros de finanzas y gobernadores de los bancos centrales del *Grupo de los Siete (G7)* –Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y Reino Unido–, a través de una conferencia telefónica, acordaron diseñar "medidas coordinadas" para suavizar

el impacto económico global del coronavirus. Aunque el comunicado emitido por el G7 ha abierto la puerta a tomar medidas fiscales y monetarias, es bastante genérico y aún no ha incluido peticiones específicas a los Gobiernos. De hecho, el banco central de Australia redujo el martes 3 las tasas de interés a mínimos históricos en lo que se espera que sea el primero en una serie de estímulos políticos en todo el mundo.

En un comunicado conjunto, el FMI y el BM, dijeron estar listos para ayudar a los países miembros a abordar los desafíos humanos y económicos del brote de coronavirus, incluso con fondos de emergencia, y alertaron que "la cooperación internacional es esencial para lidiar con el impacto sanitario y económico del virus COVID-19". Al respecto, la presidenta del Banco Central Europeo, Christine Lagarde, planteó que el organismo también está preparado para tomar "medidas apropiadas y específicas".

**Estados Unidos. El coronavirus podría provocar la derrota de Trump.** Por vez primera en lo que va del año, los economistas han reducido sus previsiones para el crecimiento de la economía norteamericana durante el primer trimestre, ante el riesgo inminente del coronavirus para la actividad económica. De hecho, la *Reserva Federal (Fed)* ha entrado en acción y el 3 de marzo –mucho antes de la próxima cita fijada para el 17 y 18 de marzo– decidió de forma unánime bajar las tasas de interés hasta 1%-1,25%, lo cual refleja la urgencia de la medida. Es altamente inusual que la *Fed* tome una decisión de estas características en una reunión extraordinaria. Los únicos precedentes de decisiones tan sorprendidas y contundentes fueron, por ejemplo, la caída de *Lehman Brothers* en 2008 y, en 1998, tras la quiebra del fondo *LTCM*.

Aunque más profunda que las anteriores, esta nueva bajada de las tasas de interés no ha sido suficiente para calmar las críticas del presidente de EE UU, Donald Trump, quien lleva meses reclamando a Jerome Powell, presidente de la *Fed*, que baje el precio del dinero "para poder competir con China y Europa". En su cuenta de *Twitter*, ha pedido que estos recortes de tipos sean mayores.

En la referida entrevista al semanario alemán *Der Spiegel*, el famoso economista Nouriel Roubini, ha hecho sonar las alarmas, al afirmar que "la política monetaria no será capaz de actuar" y que la caída de los mercados mundiales podría llevar a la derrota a Donald Trump, especialmente si el virus continúa extendiéndose por Estados Unidos, donde el Gobierno se ha limitado a minimizar los riesgos y confiar en que desaparezca sin más. "Trump está muerto", cree Roubini. "Los candidatos demócratas son malos", pero "esto es lo que ha ocurrido siempre en la historia. Gerald Ford perdió por la crisis del petróleo de 1973. Jimmy Carter perdió por la segunda crisis en el 79, y Bush padre perdió tras la invasión de Kuwait en el 90".

**Rusia preparada para enfrentar la epidemia.** "A grandes rasgos", la situación en la lucha contra el coronavirus en Rusia "está bajo control", los actuales precios del petróleo son "aceptables" y las reservas acumuladas permitirán afrontar cualquier tendencia negativa, aseguró Vladimir Putin, presidente del

país. No obstante, insistió en la necesidad de tomar medidas, lo que debería incluir acciones "conjuntas" con otros países para minimizar las secuelas de la epidemia. Al respecto, recordó que la siguiente semana en Viena se reunirá la OPEP+, que consideró un "instrumento eficaz" para garantizar la estabilidad en los mercados energéticos mundiales.

**México inicia 2020 con récord de remesas.** En el primer mes de este año los envíos de dinero de mexicanos en el extranjero a sus familias en el país alcanzaron un nuevo máximo histórico para un enero desde 1995, año en que se inició el registro, informó el Banco de México. En 2019 se alcanzó un nivel histórico máximo en la captación de remesas, con un monto de 36 mil 45 millones de dólares, convirtiéndose así en la segunda fuente de ingresos de divisas después de la industria automotriz y por encima de la industria petrolera. Se estima que más de 80% de remesas provienen de Estados Unidos. Se hacen de manera mensual y se usan principalmente para sufragar gastos de comida, vestido, salud y pago de deudas.

**Contaminación ambiental, una bomba silenciosa.** Una investigación publicada en la revista *Cardiovascular Research* que edita la *Universidad de Oxford*, indica que la cifra de muertes provocadas por la contaminación ambiental asciende a 8,8 millones anuales a nivel mundial, una cifra superior a las muertes que ocurren en todo el mundo por el tabaquismo activo y pasivo, que oscilan en unos 7,2 millones de personas al año, según datos de la OMS. Para muchos países la cifra de fallecidos por la contaminación del aire es además superior al nivel de muertes por homicidio, salvo en países que se encuentran en guerra o atraviesan crisis, como Siria o Afganistán.

**Mercado petrolero.** El martes 3 de marzo, los precios del petróleo subieron casi 5%, impulsados por las expectativas de que los países miembros de la *Organización de Países Exportadores de Petróleos (OPEP)* y sus socios, un grupo conocido como *OPEP+*, accederán a reducir significativamente su producción; mientras que los bancos centrales anunciaron medidas coordinadas para enfrentar la pandemia global, encabezados por la mencionada rebaja de la Fed. El barril de petróleo tipo *Brent* del Mar del Norte cotizó en 52.41 dólares; en tanto, el crudo estadounidense *West Texas Intermediate* subió hasta 47.38 dólares por barril.

La *OPEP+* está considerando un recorte de hasta un millón de barriles por día, además de los 2,1 millones de barriles diarios que había acordado en diciembre.

Los inventarios de crudo en Estados Unidos habrían aumentado por sexta semana consecutiva la última semana de febrero, mientras que los de productos refinados probablemente habrían caído, según una encuesta de Reuters divulgada el lunes 2 de marzo. Cinco analistas consultados por Reuters estimaron, en promedio, que las existencias de crudo subieron en unos 3,3 millones de barriles en la semana terminada el 28 de febrero.